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是 否 建 议 采 取 某 种 行
动 ， 而 不 是 中 国 人 会
怎 么 想 或 美 国 人 会 怎
么想。决定的基础是
什么对你有好处。如
果提案来自中国，我
会根据提案的是非曲
直来判断；提案来自
美 国 ， 我 也 会 这 样
做。

然 而 耐 人 寻 味 的
是，如果中国提出提
案，美国大使会敲门
来问我发生了什么；
美国人提出提案，中
国 大 使 也 会 这 么 问
我 。 中 美 双 方 似 乎
假 定 ， 在 马 来 西 亚 ，
一 方 采 取 的 每 一 个 行
动 ， 都 会 有 另 一 方 的
反 应 。 但 现 实 不 是 这
样 的 ， 经 济 领 域 尤 其
不是这样。

我 不 能 代 表 东 盟
所 有 国 家 ， 但 在 马 来
西 亚 ， 我 们 有 私 营 企
业 推 动 的 开 放 经 济 ，
他 们 基 于 商 业 利 益 做
决定。我从没听过中
国大使馆官员或美国
大使馆官员敲了他们
的门，商业协议就达

成了，这种事情不存
在 。 我 们 基 于 个 案 本
身 的 特 点 做 决 定 ， 情
况就是如此。

不 仅 是 中 国 学
生 ， 美 国 学 生 也 提 出
过 类 似 的 问 题 。我 认
为 两 国 都 有 一 种 倾
向，即透过他们与对
方的关系棱镜来看待
东南亚。我想指出，
东盟国家是集体也是
个体，我们也是有权
力机构的力量，我们
也并非无足轻重的国
家。

泰 国 驻 华 大 使
阿塔育·习萨目：我
有点困惑，因为如今
大多数谈论东南亚国
家的问题实际上是在
谈论中美关系，我认
为中美关系必须在中
美之间讨论。 美国一
直 是 大 国 ， 也 一 直 是
全 球 问 题 的 领 导 者 。
美 国 觉 得 中 国 正 在 成
为 一 个 领 导 者 ， 所 以
对 我 们 来 说 ， 对 话 应
该 在 美 国 和 中 国 之 间
直 接 进 行 ， 而 不 是 通
过 东 南 亚 来 进 行 。 我

们 希 望 在 美 国 和 中 国
之 间 保 持 一 种 竞 争 关
系 ， 但 这 种 竞 争 关 系
基 于 相 互 尊 重 和 互 利
互 惠 ， 而 非 一 种 对 抗
关 系 。 我 们 希 望 看 到
的 是 中 美 之 间 的 竞 争
和 合 作 ， 而 非 相 互 间
的对抗或冲突。

同 时 ， 我 也 不 认
为中国“一带一路”
和美国B3W会有什么
激烈的对抗，或者说
这些计划本身有什么
背后针对东南亚的阴
谋 。 一 方 面 ， 在 现 有
的 许 多 问 题 中 ， 我 们
并 没 有 看 到 来 自 中 国
的 威 胁 。 许 多 国 家 ，
如 欧 盟 ， 视 中 国 的 崛
起 为 威 胁 ， 把 中 国 的
崛 起 当 作 对 国 家 安 全
的 一 种 威 胁 。 但 对 我
们 东 盟 来 说 ， 我 们 没
有 看 到 来 自 中 国 的 这
种 威 胁 或 美 国 行 为 的
改 变 。 另 一 方 面 ， 美
国 长 久 以 来 在 东 南 亚
的 政 策 是 具 备 延 续 性
的 ， 同 时 美 国 仍 然 是
一 个 大 国 ， 我 不 认 为
美 国 的 东 南 亚 政 策 在
短 期 之 内 会 有 什 么 剧
烈的变化。

当 然 ， 东 南 亚 国
家或许也需要进行反
思，我们的魅力或者
说吸引力恐怕不够。 
我 希 望 我 清 楚 地 回 答
了你的提问，谢谢！

2
印 尼 驻 华 大 使 ：

数字经济、电子商务
和人文交流是未来中
国同东盟开展合作的
关键领域

印 尼 驻 华 大 使

周浩黎：正如我的泰
国朋友所提到的，我
们魅力还不够，无法
吸引关注，所以也许
我们需要换一个惹人
注目的新发型或者化
一个美美的妆来吸引
关注。但无论如何，
我完全同意马来西亚
朋友所说的。我们会
基于人民的经济利益
做评估计算，我们看
了这些倡议，并认为
这将给我们的人民带
来好处，我们便会合
作。

在 合 作 伙 伴 共 同
倡 议 的 背 景 下 ， 我 们
与 中 国 建 立 合 作 ， 也
和 美 国 建 立 合 作 。对
中国来说，数字经济
是不可或缺的。

如 果 我 可 以 完
全 代 表 印 度 尼 西 亚 ，
那 么 ， 我 认 为 数 字 经
济 可 以 成 为 东 盟 和 中
国 之 间 合 作 的 优 先 项
目 ， 这 将 再 次 激 发 东
盟 国 家 的 经 济 发 展 。
看 一 下 数 据 ， 数 字 经
济几乎占了你们GDP
的32%。中国的互联网

普 及 率 几 乎 达 到 9 0 %
， 9 亿 人 。 去 年 你 们
的数字经济交易额为
2.2万亿美元，预计到
2025年，该交易额将
达 到 4 . 7 万 亿 美 元 ，
在此方面我们可以建
立很多合作。预计到
2025年东盟的数字经
济交易额将达到2.5亿
美元左右。着眼于未
来，我们希望建立数
字经济合作和电子商
务平台。

去 年 ， 在 新 冠 疫
情 的 背 景 下 ， 东 盟 同
中 国 的 交 易 量 增 加 了
约20%-25%。在电子商
务 领 域 ， 我 认 为 我 们
和 中 国 之 间 还 可 以 有
几 个 百 分 点 的 增 长 。
东 盟 现 在 是 中 国 最 大
的 贸 易 伙 伴 ， 彼 此 之
间 可 以 建 立 很 多 的 合
作 关 系 ， 而 不 仅 在 数
字 经 济 领 域 ， 也 存 在
于 社 会 文 化 领 域 。就
印尼而言，人员往来
方面我们目前在中国
有约16名印尼学生，
而这里的大学可能接
近有一百所，我认为

泰国驻华大使阿塔育·习萨目。
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    谈到如何在中美间自处(中)
印尼大使说“我们需要化个美美的妆”

印度尼西亚驻华大使周浩黎


